

現代佛教史学の一覧

平

祐

史

(一)

仏教史学の歴史的研究に関する成果が非常に多く報告され、就中、勞作、力作と呼ばれるものが
多い。過日、仏教史学会の仏教史學關係雜誌論文目録(三〇・四一—〇)の作成に協力した際、
仏教學關係に属するものか、その分類に困惑する程、仏教學關係の多くが仏教史學的近似性をもつ
て居ることに今更ながら気が附いたのである。又、近年佛教大學に於ける仏教學、並に各宗教専攻の
大半の卒業論文が史的傾向をもち、本末の仏教學、各宗教へ教理學的、哲學的立場の研究が非常に
少ないと言ふべきである。

この様に仏教學(哲學的、教理學的立場)の研究が仏教史學的範疇に近似性をもつと言ふ事実は
現今仏教學研究方法の傾向を示唆する何ものかをもつものと云えよう。

他面、仏教史学が仏教學とその研究範疇の限界に悩むにかゝゆらす「佛教史學」としての「理論
及び方法論」の研究は未だ、甚少なく体系的論根據をもつたもの外現状である。従つて、その必要性
が斯学研究者に強く要望されてゐる。

二の核に、仏教史研究の進歩が見らるるにかゝゆらず、「仏教史學」の確固たる「理論・方法論」
の研究が何時不振であるか、その原因は何か、対うるに、「仏教史學」として独自の學問体系をも

つものであるかどうか、に就いて愚論を提示するとともに、かゝる愚論に迷う佛教史學研究家徒に明確な御示唆と御批判を仰ぐ次第である。

(二)

「佛教史學の理論・方法論」が尚未体系づけられていない原因に就いて、最も常識的につき事実を擧げることが出来る。

第一に、佛教史が他の諸般科學に於ける史的立場といはゝ異なるものがある。例えは極清淨に於ける經濟史、法律に於ける法制史、政治學に於ける政治史等々と諸般の史的研究とは趣を異にし、佛教史の直接研究対象とする「佛教」そのものが非常に多種多様性を備えていることである。

第二に、元来佛教史が佛教學、數理學研究者によつて佛教學の余暇になされ、而も研究者の大半が僧侶出身の學者によつて研究されていたこと等が斯學研究不振の原因と見らる。この二つの挙げた原因は内面的に非常な困難性をもつもので終局的には同質の問題となるものである。

此の外、種々な條件に起因するであらうが一応この二つ挙げた課題を中心にして論述を試み度い。佛教史研究の立場が諸般の科學の實驗研究とは趣きの異なるものをもつと云う事由に於いて、研究対象となる佛教のもつ多種多様性とは、如何なるものか、一般的に云つて、佛教とは仏陀の宗教的体験から生まれた教説であると云ふは簡單であるが、更に仏陀の宗教的體驗が文化化されたもので、その文化化的過程に於いて生成された語彙を含むものであると云い得る。

例えは、現今、佛教と云ふは、葬式をたゞちに想い出すであらうし、又、難解な天台や華嚴、法相、唯識、俱舍等の高深な哲理、教理を想い浮べるかも知れまい。然し、葬式法事に於ける意味の

わからぬい讀至や燒香の禮と、深遠な教理と一体如何程の關係にあるか、誰れしも即答に苦しむほ
か、佛敎の内に種々な構成分子が併合されてゐることに氣附くであらう。

かゝる佛敎の儀式や辯解等教理の外に、佛敎美術或は社會事業、更に佛敎傳播の東洋諸地域に於ける環境と民族性との融合による種々の事象と云つた内外的外的を含む一切の文化事象を佛敎の文化化の中に成生させて居り、かゝる文化化による複雜多岐に亘る構成は所謂、較法輪によつて生ずる現象、即ち佛法僧の三宝に関する一切の事象を佛敎と云い、引いてはニ川を研究する立場を「佛敎學（玄義）」と名づけ、更に哲學的・教理學的・研究を現在では「佛敎學」と云ふてゐる。又かゝる非常に多岐に亘る佛法僧に関する事象の「史的考察」を「佛敎史」として、一應の定義を下すならば如何に佛敎史が他の諸般科學の「史的考察」より複雜な研究形態を持つかがわかるであらう。

さて、佛敎學（教理學的立場）は從來よりその研究に於いて比較的獨斷的である點の研究を認容され、從つて時間的なるものを超えた研究がある。而もかゝる馬鳴の著した起信論は、印度撰述であろうと支那撰述であろうと、いかに於いても、その佛敎哲學的思想に於いては變りはない。亦「馬鳴」自身が何時代の人であつても専人あろうとも、起信論自體に於いてはその思想には何の變りもない。或は淨土三部經の成立に關して佛説であるか、或は非佛説であるか否か、そうした事柄に關しては、此の場合佛敎學の立場に於いてはかゝりかねない。唯、その三部の思想、教理が此の場合必要付のである。

これに對して、佛敎學に於いては、佛敎學に於ける、*Dogmatic* の考えは認容されず、然も佛敎そのものを客觀的な事實の體に認識し、批判的に把えることはさしつかえない。

こうしたア史的立場は、佛敎研究に於いて、前述の佛敎學的立場と全く異にし、遂にはその作

業に於いて、所謂「大乘佛教非佛譏論」さえ生み出すに至つた。かゝる結果、從來の佛教學の立場は近代合理的科學の上に立脚した正史學の方法を導入せねばならない状態になり、*the modern*なものを認容しなからかゝる傾向へと導いたのである。かゝる「歴史的批判」を加えた研究は、我國において、明治以来、特に村上專精博士、望月信亨博士、或は木村恭賛博士等の諸先達によつて行われたのであるが、戰後、こうした傾向は益々強く、印度學、佛教學研究の代表的ナルークである東大の宮本正尊博士を中心とする人々の作業に「大乘佛教の成立史的研究」(一九五四・三)がある。宮本博士はその序の巻頭に、『仏教を現代に生きるも、人文科学のうちに正しく位置づける為にも、着手せねばならぬ基礎工事は、歴史性を眞理性の實証である。これはむしろ歴史と眞理性にかなふところに仏教の特質があり、それなくして仏教なしと表現すべきものであらうが、現代にあつては、一應「佛敎が歴史性と眞理性に耐える」とことを実証する必要がある。』と述べられている。この点に現今佛教學に於いてなされる作業が佛教學の方法に於いてなさると同様、實にまさらぬい作業成果となつてあらわれてくるのである。

從つて佛教學一般の研究の傾向の大半が非常に歴史性をもつて仏教學的方面へと動いてゐる。これは拒めない事実であつて、「佛教學」とは「佛教史學」だとして云つてよいほど、その方法に於いて近似性をもつて居り佛教學と佛教史學との間には明確に一線を劃すことが出来ないのが現状である。オニの問題は前述のものと終局時に于て同質の團聯性をもつものであるが、元素吾が國に於いて、佛教史學の研究者達のその多くが僧侶出身であり、又、佛教學の余技として佛教史を取扱つてゐた。これららの学者達は、特定の東洋に属するか否に、批判的は近代史學の立場にある実証を敍述したのである。これらは、特定の東洋に属するか否に、批判的は近代史學の立場にある実証

主義的、合理主義的方法に立つことを許さず、よしんばこれに依るとなならぬ、忽ち「異安心」として宗教裁判にかけられ三衣刹奪の覆き目を蒙なければならなかつた。——現今でもこうした異安心問題は或る特定の宗派に於いて見らるる事である。——かゝる如きの宗教史からの解放は僧侶出身でない歴史家によつて行わぬ、遂に辻善之助博士の如き仏教史の金字塔をうちたてに至つたが、一方佛教学に於いても前述の如く宮本博士をして「佛教が广丈性と眞理性に耐える」ことの研究が現今佛教学研究の最大の眼目となさしめたのである。

かゝる佛教学研究の立場は完全に独立体系的な佛教学の立場を封じ一補助學としての態をもち、仏教学は佛教学史学の立場を独專するに至つた極に思えるのである。

かくして、佛教学史学の今後の立場は、かつて佛教学史学が佛教学にその方法を導入し、佛教学研究をヨーロピクス助轉回をせしめた新鮮さをもつた當時と同様に、現今この極に佛教学と佛教学史学が混然と交錯した状態から脱却してより新鮮な「佛教学史学」の立場を設定しなければならないのではなかろうか。

(二)

「佛教学」の立場を設定する上に種々はしかも複雑な考察を試みなければならない。従つてその前提として、次の如き立場が考えらる。

現今佛教学研究の傾向が史学的方面にあることに於いて佛教学が佛教学上らめる地位は非常に大きい。従つて、佛教学専攻、佛教学史学専攻の二大立場と云う當時分類も外面的には同質のものであると言える。よつて、佛教学研究は佛教学と佛教学史学の両面の感覚を最少限度必要とする。

よしんば各々の研究立場を主張するならば、両面の感覚を備えた上、更に一方の感覚をより強めた所に、各々の研究立場を主張する二ことが出来るのではないか。即ち、佛教学（數理学的立場）の研究者は佛教学的感覚と、歴史学的感覚をもつて中で特に佛教学的感覚のすぐれたものであり、佛教史家は両面の感覚の中で特に歴史学的感覚のすぐれた者がなり得るとええよう。

以上、スペースが許さぬので止めるが一応「佛教学の立場」を設定する前提としての試論である。従つて不備な点が二三又多々あるが、諸賢の御批判と御指導を願う次第である。

（同志社大学大学院文学研究科）